



GAZETTE

Amtliches Mitteilungsblatt der Körperschaft und der Stiftung

— Fachspezifische Anlage 5.17 **Public Affairs and Democracy (M.Sc.)** zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg

Fachspezifische Anlage 5.17 Public Affairs and Democracy (M.Sc.) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg

Aufgrund von § 41 Abs. 1 Satz 1 Niedersächsisches Hochschulgesetz (NHG) in der Fassung vom 26. Februar 2007 (Nds. GVBl. S. 69), zuletzt geändert durch Art. 7 des Gesetzes vom 23. März 2022 (Nds. GVBl. S. 218), hat der Fakultätsrat der Fakultät Staatswissenschaften am 08. November 2023 die folgende Fachspezifische Anlage 5.17 zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme an der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg vom 17. September 2008 (Leuphana Gazette Nr. 15/08 vom 06. Oktober 2008), zuletzt geändert am 19. April 2023 (Leuphana Gazette Nr. 49/23 vom 16. Juni 2023) beschlossen. Das Präsidium hat die Fachspezifische Anlage gem. § 44 Abs. 1 Satz 3 und § 37 Abs. 1 Satz 3 Nr. 5b) NHG am 20. Dezember 2023 genehmigt.

ABSCHNITT I

Zu § 2 RPO, Ziel des Studiums, Zweck der Prüfung

Der englischsprachige Studiengang richtet sich sowohl an nationale als auch internationale Bachelorabsolvent*innen im Bereich der Politikwissenschaft. Er befähigt Studierende dazu, theoretisch fundiert und mit Hilfe empirischer Methoden zentrale Aspekte demokratischen Regierens sowie die aktuellen Herausforderungen, mit denen die liberale Demokratie in westlichen Gesellschaften und politische Systeme im Globalen Süden konfrontiert sind, wissenschaftlich anspruchsvoll zu analysieren. Zudem zielt es darauf ab, dass Studierende befähigt werden, sich sicher in einem international geprägten beruflichen Umfeld zu bewegen. Dies wird erreicht durch die inhaltliche Ausrichtung an international relevanten curricularen Themenkomplexen, Englischsprachigkeit, die enge Kooperation mit dem außeruniversitären und international ausgerichteten Leibniz-Institut für Globale und Regionale Studien (GIGA) im Rahmen des Studiengangs und darüber hinaus, die internationale Zusammensetzung der Studierendenschaft sowie die Möglichkeit der Teilnahme an bestehenden und neuen (z.B. Hebrew University Jerusalem) Austauschprogrammen.

Erwerb fachbezogener Kompetenzen

Absolvent*innen:

- verfügen über ein breites und theoretisch fundiertes Wissen im Bereich der Demokratieforschung auf dem neuesten Erkenntnisstand der Wissenschaft;
- verfügen über fundierte, breite und praktisch anwendbare Kenntnis relevanter sozialwissenschaftlicher Methoden zur Bearbeitung komplexer Probleme im Bereich der Demokratieforschung;
- verfügen über kritische Urteilsfähigkeit in Hinblick auf zentrale Fragen der Demokratieforschung und aktuelle Entwicklungen in diesem Bereich;
- verfügen über erweitertes Wissen an Schnittstellen zu angrenzenden Bereichen;
- verfügen über spezialisierte fachliche und konzeptionelle Fertigkeiten zur Lösung auch strategischer Probleme innerhalb der Demokratieforschung.
- verfügen über die fachlichen, konzeptuellen und methodischen Fähigkeiten, um eigenständige Forschung im Bereich der Demokratieforschung durchzuführen.

Erwerb überfachlicher Kompetenzen

Absolvent*innen:

- können komplexe fachbezogene Probleme und Lösungen gegenüber Fachleuten argumentativ vertreten und mit ihnen weiterentwickeln.
- können Ziele für Lern- und Arbeitsprozesse definieren, reflektieren, bewerten und nachhaltig gestalten.
- können in Expertenteams verantwortlich arbeiten sowie Gruppen oder Organisationen im Rahmen komplexer Aufgabenstellungen verantwortlich leiten.
- können die fachliche Entwicklung anderer anleiten und gezielt fördern.
- können bereichsspezifische und -übergreifende Diskussionen führen und ihre Arbeitsergebnisse vertreten.
- können für neue anwendungs- oder forschungsorientierte Aufgaben Ziele unter Reflexion der möglichen gesellschaftlichen und politischen Auswirkungen definieren, geeignete Mittel einsetzen und hierfür Wissen eigenständig erschließen.

Zu § 3 RPO, Modularisierung, Studienstruktur und -umfang, Regelstudienzeit

Die Regelstudienzeit beträgt zwei Jahre. Der Studienumfang beträgt 120 Credit Points.

Modulübersicht Master “Public Affairs and Democracy” (M.Sc.)

(vgl. hierzu auch die fachspezifische Anlage 8 Komplementärstudium sowie die fachspezifische Anlage 5.15c Master Sustainability Science: Governance and Law sowie die fachspezifische Anlage 5.16 Master Public Affairs and Economics)

Modulübersicht Master “Public Affairs and Democracy” (M.Sc.)

4.	Master's Forum (MA-PAD-4a) 5 CP	Master's Thesis (MA-PAD-4b) 25 CP				
3.	Research Seminar in Democracy Studies (MA-PAD-3a) 5 CP	Democracy in a Changing World Order (MA-PAD-3b) 5 CP	Climate Governance in the Global South (MA-PAD-3c) 5 CP	Cultural Perspectives on Democracy* (MA-PAD-3d) 5 CP	Elective 5 CP	Connecting Science, Responsibility, and Society (MA-K-3) 5 CP
2.	Qualitative Methods (Integration „Methods of Public Affairs”) (MA-PAD-2a) 5 CP	Experimental Methods (Integration “Methods of Public Affairs”) (MA-PAE-2a) 5 CP	Global Theories of Democracy (MA-PAD-2b) 5 CP	Democratic Policymaking (MA-PAD-2c) * 5 CP	Elective 5 CP	Reflecting on Research Methods (MA-K-2) 5 CP
1.	Quantitative Methods (MA-PAE-1a) (Integration “Methods of Public Affairs”) 10 CP		Introduction to Sustainability Governance (MA-GL-1) 5 CP	Institutions of Democracy (MA-PAD-1a)* 5 CP	Accountability and Participation in the Global South (MA-PAD-1b) 5 CP	Engaging with Knowledge and Sciences (MA-K-1) 5 CP

*1 CP an der Leuphana Universität Lüneburg entspricht einem Workload von 30 Stunden und somit auch einem ECTS.

	Wahlfach (Electives)
	Integrationsbereich „Public Affairs“ (Integration „Methods of Public Affairs“)
	Kernbereich (Main Area)
	Komplementärstudium (Complementary Studies)
	Masterforum / -arbeit (Master's Forum/ Master's Thesis)

Im **Wahlbereich** (*Electives*) müssen die Studierenden zwei Module aus folgenden Modulen belegen:

- Comparative and International Political Economy (MA-PAD-2d) (5 CP, 2. Semester)
- Environmental Economics (MA-PAE-2c) (5 CP, 2. Semester)
- Governing transformation to sustainability (MA-GL-3) (5 CP, 2. Semester)
- Public Finance and Public Polics (MA-PAE-2d) (5 CP, 2. Semester)
- Global Sustainability Politics and Sustainable Statehood (MA-GL-5) (5 CP, 3. Semester)
- Security Policy in a Globally Comparative Perspective (MA-PAD-3e) (5 CP, 3. Semester)
- Replication Studies in Economics (MA-PAE-3d) (5 CP, 3. Semester)
- Behavioral Public Economics (MA-PAE-3c) (5 CP, 3. Semester)

Die Module des Studienbereichs „**Integrationsbereich „Public Affairs“**“ (20 CP) machen die Studierenden mit den wichtigsten Methoden der gegenwärtigen sozialwissenschaftlichen Forschung vertraut und vermitteln die Fähigkeit, bestehende Forschungsarbeiten kritisch zu bewerten als auch gründliche eigene Forschung zu betreiben. Im Integrationsbereich sind folgende Pflichtmodule zu belegen:

- Quantitative Methods (MA-PAE-1a) (10 CP, 1. Semester)
- Qualitative Methods (MA-PAD-2a) (5 CP, 2. Semester)
- Experimental Methods (MA-PAE-2a) (5 CP, 2. Semester)

Die Module des Studienbereichs „**Kernbereich**“ (Main Area) (45 CP) führen die Studierenden in die wichtigsten Konzepte, Theorien, Argumente und Debatten der Demokratieforschung sowohl im Globalen Norden als auch im Globalen Süden ein. Dieser Studienbereich umfasst auch ein Forschungsseminar, in dem die Studierenden ein eigenes Forschungsprojekt zur Vorbereitung ihrer Master-Arbeit durchführen. Die Studierenden müssen folgende Module des Kernbereichs belegen:

- Introduction to Sustainability Governance (MA-GL-1) (5 CP, 1. Semester)
- Institutions of Democracy (MA-PAD-1a) (5 CP, 1. Semester)
- Accountability and Participation in the Global South (MA-PAD-1b) (5 CP, 1. Semester)
- Global Theories of Democracy (MA-PAD-2b) (5 CP, 2. Semester)
- Democratic Policymaking (MA-PAD-2c) (5 CP, 2. Semester)
- Research Seminar in Democracy Studies (MA-PAD-3a) (5 CP, 3. Semester)
- Democracy in a Changing World Order (MA-PAD-3b) (5 CP, 3. Semester)
- Climate Governance in the Global South (MA-PAD-3c) (5 CP, 3. Semester)

Die Module des Studienbereichs „**Komplementärstudium**“ (MA-K-1, MA-K-2, MA-K-3) (15 CP insgesamt) bieten ein überfachliches Angebot, das hilft, fachfremdes Wissen und unterschiedliche fachspezifische Methoden zu verstehen sowie Verbindungen zwischen verschiedenen Wissensbereichen und -formen herzustellen (siehe Fachspezifische Anlagen 8 Komplementärstudium).

In den Modulen „**Master’s Forum**“ (MA-PAD-4a) (5 CP, 4. Semester) und **Master’s Thesis**“ (MA-PAD-4b) (25 CP) (4. Semester) werden die Studierenden auf praktische und methodische Anforderungen der eigenständigen Demokratieforschung vorbereitet und beim Abfassen ihrer Master-Arbeit begleitet.

Zu § 5 RPO, Akademische Grade

Master of Science (M.Sc.)

Zu § 6 Abs. 3 RPO

Lehr- und Prüfungssprache ist Englisch.

Zu § 8 RPO

Die Bearbeitungszeit der Master-Arbeit beträgt fünf Monate. Die Note für das Modul „Master’s Thesis“ ergibt sich aus der Bewertung der vorgelegten Arbeit; eine mündliche Prüfung findet nicht statt.

Zu § 21 RPO, Art und Umfang der Prüfungen

Erstes Semester

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught- components (type and num- ber of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Mandatory Modules Pflichtmodule					
Quantitative Methods (MA-PAE-1a) (Integration)	This course provides an overview of quantitative methods used in economics and political science focussing on regression analysis. It covers regression models for continuous, binary, categorical, and ordinal outcomes as well as regression models for statistics other than the mean.	1 Lecture (2 CH) and Tutorial (1 CH) or 1 Seminar (3 CH)	1 written examination under supervision or 1 combined scientific work	10	English
<i>Quantitative Methoden (MA-PAE-1a) (Integration)</i>	<i>Die Veranstaltung gibt einen auf Regressionsanalysen fokussierten Überblick zu den in der Volkswirtschaftslehre und der Politikwissenschaft gängigen quantitativen Methoden. Behandelt werden Regressionsmodelle für stetige, binäre, kategoriale und ordinale Ergebnisvariablen sowie Regressionsmodelle für weitere Statistiken als den Erwartungswert.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS) und 1 Tutorial (1 CH) oder 1 Seminar (3 CH)</i>	<i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>		<i>englischsprachig</i>
Introduction into Sustainability Governance (MA_GL-1) (Main Area)	The module offers a comprehensive and advanced introduction to environmental and sustainability governance. It aims to provide a thorough understanding of key concepts and theoretical approaches in this field and their application to real-world cases. The module explores the functioning of governance systems in the development and implementation of public policies that address pressing environmental and sustainability issues at local, national, and international levels. The module focuses on both the structural and procedural aspects of governance.	Lecture (2CH)	Written examination under supervision	5	English

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught- components (type and num- ber of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
<i>Einführung in Nachhaltigkeitssteuerung (MA-GL-1) (Kernbereich)</i>	<i>Dieses Modul bietet eine umfassende und fortgeschrittene Einführung in Umwelt- und Nachhaltigkeitssteuerung. Es zielt darauf ab, ein gründliches Verständnis der wichtigsten Konzepte und theoretischen Ansätze in diesem Bereich und deren Anwendung auf reale Fälle zu vermitteln. Das Modul untersucht die Funktionsweise von Governance-Systemen bei der Entwicklung und Umsetzung von öffentlichen Maßnahmen, die dringende Umwelt- und Nachhaltigkeitsprobleme auf lokaler, nationaler und internationaler Ebene angehen. Der Schwerpunkt des Moduls liegt sowohl auf den strukturellen als auch auf den verfahrenstechnischen Aspekten der Steuerung.</i>	<i>Vorlesung (2 SWS)</i>	<i>Schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht</i>		<i>englischsprachig</i>
Institutions of Democracy (MA-PAD-1a) (Main Area) <i>Institutionen der Demokratie (MA-PAD-1a) (Kernbereich)</i>	This module examines the institutional foundations of democracy in a historical perspective. Particular attention will be paid to the trade-off between majority rule and minority rights. Additionally, parties' historical evolution is a major topic of this module, especially with respect to the interactions between established parties and their populist contenders. <i>Im Mittelpunkt dieses Moduls stehen die institutionellen Grundlagen der Demokratie, die aus einer historischen Perspektive analysiert werden. Besondere Aufmerksamkeit gilt dabei dem Zielkonflikt zwischen der Mehrheitsregel und Minderheitenrechten. Außerdem steht die Entwicklung politischer Parteien im Mittelpunkt, vor allem im Hinblick auf die Beziehungen zwischen etablierten Parteien und ihren populistischen Herausforderern.</i>	1 Seminar (2 CH) <i>1 Seminar (2 SWS)</i>	1 combined scientific work or 1 written scientific work without supervision <i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i>	5	English <i>englischsprachig</i>

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught- components (type and num- ber of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
<p>Accountability and Participation in the Global South (MA-PAD-1b) (Main Area)</p> <p><i>Politische Verantwortlichkeit und Partizipation im Globalen Süden (MA-PAD-1b) (Kernbereich)</i></p>	<p>This module provides an overview of theories and empirical research on the variety of forms and means of political accountability and political participation in the Global South. It will also introduce students to different regime types and broad trends of democratization and autocratization since the early 1990s.</p> <p><i>Dieses Modul bietet einen Überblick über Theorien und empirische Forschung zu verschiedenen Formen und Mitteln politischer Verantwortlichkeit und Partizipation im Globalen Süden. Außerdem führt es in unterschiedliche Regimetypen sowie allgemeine Trends von Demokratisierung und Autokratisierung seit den frühen 1990er Jahren ein.</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH)</p> <p><i>1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 oral examination or 1 written scientific work without supervision</p> <p><i>1 mündliche Prüfung oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i></p>	<p>5</p>	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>

Zweites Semester

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught- components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Mandatory Modules Pflichtmodule					
Qualitative Methods (MA-PAD-2a) (Integration)	This module familiarises students with the following qualitative methods: individual and comparative case studies, (Bayesian) process analysis, ethnography and participant observation, content and discourse analysis as well as interviews. In addition to methodological basics, the focus is on the application of selected methods. The module also deals with questions of research ethics and transparency.	1 Lecture (1 CH) 1 Seminar (1 CH)	1 combined scientific work oder 1 practical examination	5	English
<i>Qualitative Methoden (MA-PAD-2a) (Integration)</i>	<i>Dieses Modul macht Studierende mit den folgenden qualitativen Methoden vertraut: Einzel- und vergleichende Fallstudien, (Baysianische) Prozessanalyse, Ethnografie und teilnehmende Beobachtung, Inhalts- und Diskursanalyse sowie Interviews. Neben methodischen Grundlagen steht die Anwendung ausgewählter Methoden im Vordergrund. Das Modul behandelt auch Fragen der Forschungsethik und -transparenz.</i>	<i>1 Vorlesung (1 SWS) 1 Seminar (1 SWS)</i>	<i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 praktische Prüfung</i>		<i>englischsprachig</i>
Experimental Methods (MA-PAE-2a) (Integration)	The module provides an introduction to experimental research methods (e.g., laboratory experiments, field experiments). Topics include the role of the experimental method for research in economics and political science, methodological foundations, the design of experiments, and their statistical analysis.	1 Seminar (2 CH) or 1 Lecture (2CH)	1 Combined scientific work or 1 written scientific work under supervision	5	English
<i>Experimentelle Methoden der Sozialforschung (MA-PAE-2a) (Integration)</i>	<i>Der Aufbau, die Inhalte, die Lehrveranstaltungsformen und die Prüfungsleistungen sind in den fachspezifischen Anlagen 5.16 Master Public Affairs and Economics.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS) oder 1 Vorlesung (2 SWS)</i>	<i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht</i>		<i>englischsprachig</i>

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught- components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Global Theories of Democracy (MA-PAD-2b) (Main Area) <i>Globale Demokratietheorien (MA-PAD-2b) (Kernbereich)</i>	<p>This course examines classical and modern theories of democracy as well as normative and empirical-analytical theories of democracy. Approaches from the European canon, the Global North, and the Global South will be discussed. Finally, theories and analyses of democracy will be compared, and challenges and perspectives of democratic theory will be discussed.</p> <p><i>Klassische und moderne Theorien der Demokratie; normative und empirisch-analytische Theorien der Demokratie; Demokratietheorien im Vergleich; Konzepte und analytische Ansätze demokratietheoretischer Analyse von Politik; Herausforderungen und Perspektiven der Demokratietheorie.</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH)</p> <p><i>1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 oral examination or 1 combined scientific work</p> <p><i>1 mündliche Prüfung oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i></p>	5	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>
Democratic Policymaking (MA-PAD-2c) (Main Area) <i>Demokratische Politikformulierung (MA-PAD-2c) (Kernbereich)</i>	<p>This course examines how democratic institutions shape policymaking, using the case of migration policy. Studying migration policymaking in democratic and non-democratic countries in the Global North and the Global South, we will assess how norms, interests and institutions affect policy output and outcome in a national and regional context.</p> <p><i>Dieser Kurs untersucht den Einfluss demokratischer Institutionen auf Politikgestaltung am Beispiel der Migrationspolitik. Hierzu analysiert er Politikgestaltung in demokratischen und nicht-demokratischen Staaten des Globalen Südens und des Globalen Nordens und untersucht den Einfluss von Normen, Interessen und Institutionen auf Policy Output und Policy Outcome in einem nationalen und regionalen Kontext.</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH)</p> <p><i>1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 combined scientific work or 1 written scientific work without supervision</p> <p><i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i></p>	5	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught-components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Electives Wahlpflichtmodule					
Comparative and International Political Economy (MA-PAD-2d) (Elective) Vergleichende und Internationale Politische Ökonomie (MA-PAD-2d) (Wahlpflichtmodul)	This module provides an advanced introduction to political economy, focusing on its intricate relationship with democracy. It explores how economic systems impact democratic institutions and vice versa, covering key concepts like capitalism, socialism, and globalization. <i>Dieses Modul bietet eine fortgeschrittene Einführung in die politische Ökonomie und konzentriert sich auf ihre komplexe Beziehung zur Demokratie. Es untersucht, wie sich Wirtschaftssysteme auf demokratische Institutionen auswirken und umgekehrt, und deckt Schlüsselkonzepte wie Kapitalismus, Sozialismus und Globalisierung ab.</i>	1 Seminar (2 CH) <i>1 Seminar (2 SWS)</i>	1 written scientific work without supervision or 1 combined scientific work <i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	5	English <i>englischsprachig</i>
Environmental Economics (MA-PAE-2c) (Elective) Umweltökonomie (MA-PAE-2c) (Wahlpflichtmodul)	Fundamental treatment of environmental economic problems based on environmental economic modeling and practical examples. <i>Grundlegende Behandlung umweltökonomischer Fragestellungen auf der Basis umweltökonomischer Modellierungen und praktische Beispiele.</i>	1 Lecture (2 CH) <i>1 Vorlesung (2 SWS)</i>	1 written scientific work under supervision or 1 combined scientific work <i>1 schriftliche Arbeit unter Aufsicht oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	5	English <i>englischsprachig</i>
Governing Transformation to Sustainability (MA-GL-3) (Elective)	Sustainability transitions (transformations) is a comparatively young field of research that studies how fundamental societal or socio-technical change occurs and how such change for sustainability can be instigated and maintained, focusing on the role of governance. Students will work with cutting-edge academic literature and investigate promising (and failed) examples of sustainability transition in different sectors and world regions.	1 seminar (2 CH)	Combined assessment	5	English

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught- components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Electives Wahlpflichtmodule					
<i>Steuerung der Transformation zur Nachhaltigkeit (MA-GL-3) (Wahlpflichtmodul)</i>	<i>Nachhaltigkeitstransitionen (Transformationen) sind ein vergleichsweise junges Forschungsgebiet, das untersucht, wie ein grundlegender gesellschaftlicher oder soziotechnischer Wandel stattfindet und wie ein solcher Wandel zur Nachhaltigkeit eingeleitet und aufrechterhalten werden kann, wobei der Schwerpunkt auf der Rolle der Governance liegt. Die Studierenden werden mit aktueller wissenschaftlicher Literatur arbeiten und vielversprechende (und gescheiterte) Beispiele für den Übergang zur Nachhaltigkeit in verschiedenen Sektoren und Weltregionen untersuchen.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>Kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>		<i>englischsprachig</i>
Public Finance and Public Policy (MA-PAE-2d) (Elective) <i>Finanzwissenschaft und Wirtschaftspolitik (MA-PAE-2d) (Wahlpflichtmodul)</i>	Basic concepts of market efficiency, externalities, public goods, Public choice, taxation and tax avoidance. <i>Die Studierenden verstehen, warum neben dem Markt der Staat u.U. handeln muss, wie Besteuerung funktioniert und wie eigennützige politische Akteure handeln.</i>	1 Lecture (2 CH) or 1 Seminar (2 CH) <i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i>	1 written scientific work under supervision or 1 combined scientific work <i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	5	English <i>englischsprachig</i>

Drittes Semester

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught-components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Mandatory Modules Pflichtmodule					
Research Seminar in Democracy Studies (MA-PAD-3a) (Main Area) <i>Forschungsseminar Demokratiestudien (MA-PAD-3a) (Kernbereich)</i>	<p>The module provides an overview of the debates in democracy research with the aim that students apply the concepts of democracy research to their own research project. Within this module students will be developing their own research project (elaboration of a democracy-specific research question, the collection and analysis of data and the presentation of the research results).</p> <p><i>Das Modul bietet einen Überblick über die Debatten der Demokratieforschung mit dem Ziel, dass Studierende die Konzepte der Demokratieforschung auf ihr eigenes Forschungsprojekt anwenden. Im Zentrum des Moduls steht die Erarbeitung eines eigenen Forschungsprojektes (Erarbeitung einer demokratiespezifischen Forschungsfrage, der Sammlung und Auswertung von Daten und der Präsentation der Forschungsergebnisse).</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH) or 1 Project (2 CH)</p> <p>1 Seminar (2 SWS) oder 1 Projekt (2 SWS)</p>	<p><i>1 combined scientific work or 1 written scientific work without supervision</i></p> <p><i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i></p>	5	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>
Democracy in a Changing World Order (MA-PAD-3b) (Main Area) <i>Demokratie in einer wandelnden Weltordnung (MA-PAD-3b) (Kernbereich)</i>	<p>This module examines the manifold interconnections between democracy and international relations in a changing world order, covering both normative and analytical perspectives. Analytically, we examine how democracy shapes international politics and how international politics, in turn, may shape democracy domestically. Normatively, we consider the democratic legitimacy of international politics.</p> <p><i>Dieses Modul untersucht die vielfältigen Verbindungen zwischen Demokratie und internationalen Beziehungen in einer sich wandelnden Weltordnung aus normativer und analytischer Perspektive. Aus normativer Perspektive untersucht das Modul das Konzept der demokratischen Legitimität und fragt danach, ob und wie es auf die internationale Ebene angewandt werden kann.</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH)</p> <p>1 Seminar (2 SWS)</p>	<p>1 combined scientific work or 1 oral examination</p> <p><i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 mündliche Prüfung</i></p>	5	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught-components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Climate Governance in the Global South (MA-PAD-3c) (Main Area) <i>Regieren des Klimas im globalen Süden (MA-PAD-3c) (Kernbereich)</i>	<p>This module covers the linkages between global and national climate policy and different aspects of democratic governance. On the one hand, it is about the significance of the "Global South" for international climate negotiations, but also about case studies and comparisons of national policies as well as different attempts of cross-border cooperation to combat climate change.</p> <p><i>Dieses Modul umfasst die Verkettungen von globaler und nationaler Klimapolitik und verschiedenen Aspekten demokratischer Regierungsformen. Dabei geht es einerseits um die Bedeutung des „Globalen Südens“ für die internationalen Klimaverhandlungen, aber auch um Fallstudien und Vergleiche nationaler Politiken sowie unterschiedlicher Versuche der grenzübergreifenden Zusammenarbeit zur Bekämpfung des Klimawandels</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH)</p> <p><i>1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 oral examination or 1 combined scientific work</p> <p><i>1 mündliche Prüfung oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i></p>	5	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>
Cultural Perspectives on Democracy (MA-PAD-3d) (Main Area) <i>Kulturelle Perspektiven auf die Demokratie (MA-PAD-3d) (Kernbereich)</i>	<p>This course addresses the cultural foundations and pre-requisites of liberal democracies. We study value orientations that enable and motivate citizens to live democratic freedoms. To this end, we analyse how shifts in societal values lead to regime-culture tensions. Doing so, we develop an understanding of the role of value change in regime-culture coevolution from a globally comparative point of view.</p> <p><i>Der Kurs adressiert die kulturellen Grundlagen liberaler Demokratien. Wir studieren Wertorientierungen, welche die Bürger*Innen befähigen und motivieren, demokratische Freiheiten zu leben. Dazu analysieren wir, wie gesellschaftliche Werteverstärkungen zu Regime-Kultur Spannungen führen. Auf diese Weise gewinnen wir ein Verständnis der Rolle von Werteverstärkungen in der globalen Ko-Evolution von Regimen und Kulturen.</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH) or 1 Project (2CH)</p> <p><i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 written scientific work without supervision or 1 combined scientific work</p> <p><i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i></p>	5	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught-components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Electives Wahlpflichtmodule					
Global Sustainability Politics and Sustainable Statehood (MA-GL-5) (Elective)	In September 2015, 193 member states of the United Nations agreed on the 2030 Transformation Agenda and, within it, on global sustainability goals (SDGs). Since the Agenda is not binding under international law, the question arises, which significance the Agenda plays for the nation states and to what extent they actually move forward on the path to sustainable development. The seminar will use literature, empirical information and country studies to examine the status and potential of sustainable statehood in the context of inter- and transnational political, social and economic contextual conditions and dynamics.	1 seminar (2 CH)	Combined assessment	5	English
<i>Global Sustainability Politics and Sustainable Statehood (MA-GL-5) (Wahlpflichtmodul)</i>	<i>193 Mitgliedsstaaten der Vereinten Nationen haben sich im September 2015 auf die Transformationsagenda 2030 und darin auf globale Nachhaltigkeitsziele (SDG's) geeinigt. Da die Agenda nicht völkerrechtlich verbindlich ist, stellt sich die Frage, welche Bedeutung die Nationalstaaten der Agenda zukommen lassen und inwieweit sie sich tatsächlich auf den Weg zu einer nachhaltigen Entwicklung machen. Im Seminar wird anhand von Literatur, empirischen Informationen und Länderstudien der Stand und das Potenzial nachhaltiger Staatlichkeit im Kontext inter- und transnationaler politischer, gesellschaftlicher und wirtschaftlicher Kontextbedingungen und Dynamiken untersucht.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>Kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>		<i>englischsprachig</i>

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught-components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Electives Wahlpflichtmodule					
Security Policy in a Globally Comparative Perspective (MA-PAD-3e) (Elective)	This module analyses the core concepts of security policy. These include defence policy, non-proliferation of weapons of mass destruction, human security and critical security studies. The course focuses on comparative and empirical analysis across different time periods, regime types and regions of the world, particularly in the Global South.	1 Seminar (2 CH)	1 oral examination or 1 combined scientific work	5	English
<i>Sicherheitspolitik in global vergleichender Perspektive (MA-PAD-3e) (Wahlpflichtmodul)</i>	<i>Dieses Modul analysiert die Kernkonzepte der Sicherheitspolitik. Dazu gehören Verteidigungspolitik, die Nichtverbreitung von Massenvernichtungswaffen, menschliche Sicherheit und kritische Sicherheitsstudien. Der Kurs konzentriert sich auf die vergleichende und empirische Analyse über verschiedene Zeiträume, Regimetypen und Regionen der Welt hinweg, insbesondere im globalen Süden.</i>	1 Seminar (2 SWS)	1 mündliche Prüfung oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit		englischsprachig

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught-components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Replication Studies in Economics (MA-PAE-3d) (Elective) <i>Replikationsstudien in der Volkswirtschaftslehre (MA-PAE-3d) (Wahlpflichtmodul)</i>	<p>Replication studies usually focus on the robustness of empirical findings. They can use (a) different methods and same data or (b) same methods and different data (different time or different population); but no pure reproductions (same method and same data). Students select a replicable journal paper and conduct an own replication study.</p> <p><i>Replikationsstudien kontrollieren üblicherweise, inwieweit empirische Ergebnisse robust sind. Sie können (a) andere Methoden und gleiche Daten oder (b) gleiche Methoden und anderen Daten nutzen; aber keine reine Reproduktion (gleiche Methode und gleiche Daten). Studierende wählen ein replizierbares Journal-Paper aus und führen eine eigenständige Replikationsstudie durch.</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH) or 1 Project (2 CH)</p> <p><i>1 Seminar Oder 1 Projekt (2 SWS)</i></p>	<p>1 combined scientific work or 1 written scientific work without supervision</p> <p><i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i></p>	5	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>
Behavioral Public Economics (MA-PAE-3c) (Elective) <i>Finanzwissenschaft: Eine verhaltensökonomische Perspektive (MA-PAE-3c) (Wahlpflichtmodul)</i>	<p>The module covers fundamental topics from the field of behavioral public economics. It raises different policy relevant questions and incorporates behavioral insights to test whether they improve policy outcomes. It covers basics from behavioral economics and their application to specific topics of behavioral public economics research.</p> <p><i>Das Modul beschäftigt sich aus einer verhaltensökonomischen Perspektive mit grundlegenden Themen der Finanzwissenschaft. Es beleuchtet politikrelevante Fragen und bezieht dabei verhaltensökonomische Erkenntnisse in die Analysen ein, um Politikempfehlung abzuleiten. Das Modul beinhaltet einen Überblick über zentrale Themen der Verhaltensökonomik und deren Anwendung auf spezifische Fragen der Finanzwissenschaft/Wirtschaftspolitik.</i></p>	<p>1 Lecture (2 CH) or 1 Seminar (2 CH)</p> <p><i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 combined scientific work or 1 written scientific work without supervision</p> <p><i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i></p>	5	<p>English</p> <p><i>englischsprachig</i></p>

Viertes Semester

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught-components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Modul requirements	CP	Kommentar Comments
Master's Forum (MA-PAD-4a) (Masters Forum / Thesis)	The module accompanies students' work on their Master's thesis in political science. It serves to provide guidance to students in the conception, planning, organisation and execution of their Master's theses and provides for giving feedback on individual research projects.	1 Seminar (2 CH)	1 written scientific work without supervision or 1 combined scientific work	5	English If the Master's thesis is written in a practice-oriented way, an internship must be completed in this module instead of the seminar.
<i>Masterforum (MA-PAD-4a) (Masterforum / -Arbeit)</i>	<i>Das Modul begleitet Studierende beim Abfassen ihrer Master-Arbeit in Politikwissenschaft. Es bietet Studierenden Orientierung bei der Konzeption, Planung, Organisation und Durchführung ihrer Master-Arbeiten und bietet Raum für Rückmeldung zu einzelnen Forschungsprojekten.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>		<i>Englischsprachig Wird die Masterarbeit praxisorientiert verfasst, muss in diesem Modul anstelle des Seminars ein Praktikum absolviert werden.</i>
Master's Thesis (MA-PAD-4b) (Masters Forum / Thesis)	Students produce a scientific thesis within a limited period of time using scientific methods.	none	1 Master's Thesis		English
<i>Master-Arbeit (MA-PAD-4b) (Masterforum / -Arbeit)</i>	<i>Die Studierenden erstellen innerhalb eines begrenzten Zeitraums unter Verwendung wissenschaftlicher Methoden eine wissenschaftliche Arbeit.</i>	<i>Keine</i>	<i>1 Master-Arbeit</i>		<i>englischsprachig</i>

Zu § 8 RPO

Die Bearbeitungszeit der Master-Arbeit beträgt 5 Monate.

Inkrafttreten

Diese fachspezifische Anlage tritt nach Bekanntmachung zum Wintersemester 2024/25 in Kraft.

